

Liebe Schülerinnen und Schüler,  
liebe Lehrkräfte,

am 8. Oktober 2023 wählen die Bürgerinnen und Bürger in Hessen einen neuen Landtag. Die anstehende Wahl bietet die Gelegenheit, den jungen Menschen unseres



Astrid Wallmann  
Präsidentin des Hessischen Landtages

Landes die Themen „Wahlen und Demokratie“ und deren Bedeutung für eine freiheitliche Gesellschaft und einen dauerhaft stabilen Rechtsstaat nahezubringen.

Der Landtag und die Landeszentrale für politische Bildung laden deshalb die Schulen des Landes Hessen ein, sich an dem Projekt Juniorwahl 2023 zu beteiligen, das durch den in Berlin ansässigen Verein Kumulus organisiert und betreut wird.

Die Juniorwahl ist ein erfolgreiches Projekt, durch das bei jungen Menschen Aufmerksamkeit und Interesse speziell für das Thema Wahlen und allgemein für das Wesen und die Funktionen der Demokratie geweckt wird. Darüber hinaus werden

kritische Diskursfähigkeit, Engagement, Teilhabe und konstruktive Veränderungsbereitschaft angeregt. Die von den Schülerinnen und Schülern organisierten „Wahlen“ werden pädagogisch und didaktisch begleitet von den Lehrkräften, von Kumulus e.V. und durch Informationen und Materialien des Landtages und der Landeszentrale für politische Bildung.



Dr. Alexander Jehn  
Direktor der Hessischen Landeszentrale für politische Bildung

Wir hoffen deshalb auf ein großes Interesse an der Juniorwahl 2023 und bitten Sie sich zahlreich daran zu beteiligen. Ganz sicher werden alle am Abend des 8. Oktober 2023 gespannt auf das Ergebnis der echten Landtagswahl warten!

Wir wünschen Ihnen allen, den Lehrkräften, vor allem aber den Schülerinnen und Schülern, viel Spaß bei der Juniorwahl 2023.

*Astrid Wallmann*

Astrid Wallmann  
Präsidentin des Hessischen Landtages

*Dr. Alexander Jehn*

Dr. Alexander Jehn  
Direktor der Hessischen Landeszentrale für politische Bildung

# Juniorwahl Schulprojekt zur Landtagswahl



HESSISCHER  
LANDTAG

Hessische Landeszentrale  
für politische Bildung



# Überblick

## Anlass

Schulprojekt zur politischen Bildung anlässlich der Landtagswahl am 8. Oktober 2023

## Idee

Unterrichtliche Vorbereitung mit abschließendem Wahlakt in der Woche vor der Landtagswahl

## Ausdehnung

Landesweit in allen Wahlkreisen an allen Schulformen der Sekundarstufen I und II

## Schularten

Alle Schularten der Sekundarstufen I und II

## Klassenstufen

Ab Klassenstufe 7; Schwerpunkt ab Klassenstufe 9

## Teilnahme

Ab einer Schulklasse bis hin zur ganzen Schule

## Fortbildungsangebot

Digitales Fortbildungsseminar

## Fächer

Überwiegend in Politik/Sozialkunde, aber auch fächerübergreifend, z.B. mit Mathematik, Geschichte und Deutsch

## Erfahrungen

Seit 1999 wird die Juniorwahl bundesweit durchgeführt; seither beteiligten sich über 5,4 Millionen Jugendliche

## Juniorwahl 2023:

# Die Landtagswahl im Unterricht!

Bei der Juniorwahl geht es um das Üben und Erleben von Demokratie. Zunächst steht das Thema „Demokratie und Wahlen“ auf dem Stundenplan – abschließend geht es dann an die Wahlurne.

Das Ergebnis wird am Wahlsonntag, dem 8. Oktober 2023, bekannt gegeben.

Die Juniorwahl ist ein Angebot zur politischen Bildung und für die teilnehmenden Schulen kostenlos und freiwillig. Weitere Informationen zum Projekt gibt es unter: [www.juniorwahl.de](http://www.juniorwahl.de)



## Unterrichtspaket:

- Spezielle Unterrichtsbücher für jede Lehrkraft
- Materialien mit verschiedenen Anforderungsniveaus
- digitales Fortbildungsangebot



## Wahlpaket:

- Klassensätze mit Wahlbenachrichtigungen
- Wahlurne und Wahlkabinen
- Stimmzettel Ihres Wahlkreises

## So kann man mitmachen:

Anmeldeformular

[www.juniorwahl.de](http://www.juniorwahl.de)

E-Mail

[kontakt@juniorwahl.de](mailto:kontakt@juniorwahl.de)

Anrufen

Tel: 030 880 666 800

Die Juniorwahl 2023 in Hessen wird ermöglicht durch:



HESSISCHER  
LANDTAG

Hessische Landeszentrale  
für politische Bildung

